

LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

SUSCRIPCIÓN

Trimestre \$ 1,00
 Semestre 2,00
 Año 4,00

Paquetes de 25 ejemplares pesos 1,00.
Pago adelantado

Sale todos los Sábados

Número sueldo: DIEZ CENTAVOS

Dirección:
G. LAFARGA
 Calle Rivadavia 1784
 BUENOS AIRES

La Commune de Paris

El 18 de Marzo de 1871 el pueblo de París habiase sublevado contra un poder generalmente detestado y despreciable y proclamaba la ciudad independiente y libre, perteneciéndose a sí misma.

Esta destrucción del poder central se realizó sin el aparato ordinario de las revoluciones anteriores. Los gobernantes se eclipsaron ante el pueblo armado, los soldados evacuaron la ciudad, los funcionarios se apresuraron a huir a Versalles, llevando consigo todo lo que pudieron. El gobierno se evaporó como una marea de agua pútrida al soplo del viento primaveral, y el 19, París, sin verter una gota de sangre ni disparar un tiro, encontró libre de la plaga que emponzoñaba el ambiente de la gran ciudad.

La revolución que acababa de realizarse abría una nueva era en la serie de las revoluciones por las cuales marchan los pueblos de la esclavitud a la libertad. Con el nombre de Commune nació una idea nueva, llamada a ser el punto de partida de las revoluciones futuras.

Como ocurre siempre con las grandes ideas, no fue producto de las concepciones de un filósofo, de un individuo; nació en el espíritu colectivo, saltó del corazón de un pueblo entero; y si al principio revistió cierta vaguedad, débese a que los encargados de practicarla no la concebían tan clara como la concebimos nosotros hoy; merced a esto no pudieron darse cuenta de la revolución que inauguraban, de la fecundidad del nuevo principio que trataban de poner en ejecución. Unicamente cuando se quiso establecerla fue cuando se entrevió su alcance futuro; sólo en el trabajo de la inteligencia quedada después fue donde este nuevo principio se precisó más y más, apareciendo en toda su lucidez, belleza, justicia e importancia en los resultados.

La Commune de 1871 no podía ser más que un esbozo. Nacida en medio de una guerra y de dos ejércitos dispuestos a darse la mano para aplastar al pueblo, no se atrevió a lanzarse por completo en la vía de la revolución económica; no se declaró francamente emancipadora, ni procedió a la expropiación capitalista, ni a la organización del trabajo, ni siquiera hizo el censo general de todos los recursos de la ciudad. No se atrevió a romper con la tradición del estado y el gobierno representativo, ni trató de efectuar en su seno esa organización de lo simple a lo complejo que había inaugurado al proclamar la independencia y libre federación de las Communes. Seguramente que si hubiera vivido algunos meses más se habría visto impulsada, por la fuerza misma de las circunstancias, hacia estas dos resoluciones. No olvidemos que la burguesía ha tardado cuatro años de período revolucionario para pasar de la monarquía templada a su república, y así no nos extrañará que el pueblo de París no franquease de una sola vez el espacio que separa la Commune anarquista del gobierno de los pillos. Pero ya que entonces no fué, tengamos la seguridad que la próxima revolución, que en Francia y también en España será comunista,

reanudará la obra interrumpida por los asesinos de Versalles.

La Commune sucumbió, y la burguesía se vengó, ya sabemos cómo, del espanto que le había causado sacudiendo el yugo de sus gobernantes. Así probó que la sociedad moderna está realmente compuesta de dos clases: de una parte el hombre que trabaja y da al burgués más de la mitad de lo que produce; y, sin embargo, tiene que sucumbir a los crímenes de su amo; y de otra el haragán animado de instintos de fiera carnívora, que odia a su esclavo y está dispuesto a degollarle como un cordero.

Después de haber encerrado al pueblo de París y tapado todas las salidas, lanzaron a los soldados embrutecidos por el ambiente del cuartel y el vino y los dejaron en plena Asamblea: «*Matad las lobas, los lobos y los taberneros.*» Y al pueblo (1)

— «Hagas lo que hagas, vas a perder! Si se te prenden con las armas en la mano: *¡la muerte!* Si las entregas: *¡la muerte!* Si te lutes: *¡la muerte!* Si pides perdón: *¡la muerte!* A cualquier lado que vuelvas los ojos, derecha, izquierda, alto o bajo: *¡la muerte!* No solamente estás fuera de la ley, sino fuera de la humanidad. Ni la edad ni el sexo pueden salvarte a ti ni a los tuyos. Vas a morir, pero antes saborearás la agonía de tu mujer, de tus hermanas, de tu madre, de tus hijas, de tus hijos, aun cuando sean éstos de pecho. A tu presencia recogerán los heridos en la ambulancia para concluirlos a bayonetazos ó magullar su cuerpo a culatazos. Se los agarrará aún vivos por su pierna destrozada ó por su sangriento brazo y se los arrojará en medio de la calle, como un montón de basura.

«*¡La muerte! ¡La muerte! ¡La muerte!* Y luego, después de la orgía desenfrenada sobre los montones de cadáveres, después del exterminio en masa, la venganza mezquina y por tanto atroz, que dirá aún, del martinete, las espadas, el cepo en la bodega del buque, los latigazos, el hambre, los insultos sociales, todos los refinamientos de crueldad...

«Olvidará el pueblo estas obras? Derrotada, pero no vencida, la Commune renace hoy: no es solamente un sueño de vencidos acariaciando en su imaginación una bella esperanza, no; la Commune es hoy el objeto preciso y visible de la revolución que se ciernen sobre nosotros. La idea ha penetrado en las masas, les ha dado una bandera, y nosotros creemos firmemente que la generación presente podrá efectuar la *Revolución social* en la Commune, y terminar con la innoble explotación burguesa, emancipando a los pueblos de la tutela del Estado é inaugurando en la especie humana una nueva era de libertad, igualdad y solidaridad.

Pedro Kropotkin.

(1) De la «Misión Popular y Parlamentaria de la Commune de París» por Arturo Aronow.

LA HUELGA GENERAL

Periodico Libertario de Barcelona

Se vende a 10 cent. en la Librería Sociológica, C. Rientes 2041 y en los kioscos de la Capital.

La legalidad y la legitimidad EN LA EVOLUCIÓN

Vitan impenseros vero Compañeros! Compañeros!

La profunda agitación obrera que comienza al mundo civilizado y cuyo ejemplo, sin precedentes en la secular lucha entre el capital y el trabajo; acaba de darnos el proletariado barcelonés regado con su sangre mil veces generosa la hora por donde cruzaron los cartagineses de Amílcar Barca, los romanos, los godos, los franceses y los árabes; el sublime centelleo que se manifiesta en el cerebro de los parias de autano que sirvieron de pedestal y de escaradio a todos los aventureros salidos del tenebroso caos social; la anchurosa estela que en este océano de nauseabundas aguas, llamado civilización, va marcando el gallardo piróscopo que conducen los valerosos remeros de la libertad, son prueba eloquentísima de que la razón, al quebrantar las principales trabas que intentaban condenarla a un silencio eterno, se subleva contra el dogma y asalta sus trincheras con la firme intención de desalojarla. Las virilidades que yacían amortazadas y sepultas en los antros del obscurantismo; los nervudos brazos que el engaño y la superstición habían logrado encadenar a las fudezas de una labor monótona y perpetua que lejos de abrir las puertas del gozo abre de par en par las del sufrimiento, yérguense al fin, amonadores y rascadores, para restablecer el equilibrio donde reina la más denigrante opresión. Las vibraciones del alma popular, el sordo murmullo de los sumptuosos despreciados que no conocen el sosiego ni la satisfacción, ponen en inminente peligro de muerte a este orden tan parecido al de los cementerios y tan enojado por los sayones. Los torrentes de sudor derramados en campos, fábricas y minas para aumentar los gozos de los parásitos y la soberbia de los copetados sibaritas deben convertirse ahora, por dolorosa fatalidad, en torrentes de sangre para adquirir el bienestar propio, traídoramente arrebatado a quienes consagraron su existencia a la creación y al progreso. Aquellos brazos que una despreciable confabulación de malvados sin conciencia y sin entrañas había quemando con la astucia, cuando no con el terror, y había convertido en máquina de producción, en instrumento de caprichos y en impulsor de bajezas y de crímenes, recobran el movimiento, el imperio de sus determinaciones, y con una bizarría digna de la clarividencia que los autómata, rechazan y demoleen todo aquello que significa una rémora, una traba ó un obstáculo. La humanidad resucita, cesa nuevo Lazaro, y camina en pos del Verbo redentor.

La jornada tiene innumerables etapas que no se recorren con tanta velocidad como las copocbe el pensamiento; apenas estamos en el comienzo de una marcha larga y escabrosa. Con la proclamación de los derechos del hombre, a fines del siglo XVIII, termina el período de gestación que duró más de diez siglos horrosos; con el siglo XIX, inicianse los dolores del alumbramiento, de ese alumbramiento de amor y de justicia tan suspirado, que viene anunciándose por mil accidentes del complicado organismo social durante veintidós lustros largos y que vendrá, quizás, que prolongarse por algunos más — quien sabe cuántos — porque tanto como se diferencia en extensión la sociedad del individuo, otro tanto se diferencian sus edades, otro tanto espacio media entre su evolución orgánica, entre su desenvolvimiento progresivo, entre su flexibilidad.

«Parécenos que la sociedad es estacionaria, que el progreso no abre surcos en lo añejo, que las organizaciones se petrifican, que se cristalizan las ideas, quevolvemos, tal vez, a sumirnos en el pasado, de donde á duras penas pudo salvarse el pensamiento porque todo lo analizamos y juzgamos desde el punto de vista de nuestra individualidad, de nuestra fugaz existencia, de nuestras incompletas percepciones, de nuestra estrecha subjetividad. Y sin embargo, no es así. El crecimiento es continuo y progresivo sin que nosotros mismos, que lo experimentamos, nos apercebamos de sus profundas huellas como no nos apercebimos de las modificaciones fisiológicas que se operan en las personas con quienes estamos en diario contacto. Tanto en su funcionamiento orgánico como en su aspecto moral é intelectual la sociedad experimenta cambios diarios y transiciones aparentemente bruscas, como el individuo, y se aleja del pasado como se aleja el acontecimiento de ayer del acontecimiento de hoy.

Estos cambios, estos avances en el espacio camino de la civilización, estas superposiciones de fenómenos en la accidentada vida humana sólo es dable conocerlas y aquilatarlas al espíritu profundamente analizador que sincera y despasionalmente ausculta desde la más débil a la más formidable palpitación del gigantesco y complejo cuerpo social. Pero no es tan creído como fuera de desear el número de estos tenaces observadores. Aquellos que por sus dotes y por los medios que a su servicio han puesto las artificiales y angustiosas gerarquías sociales, podrían consagrarse con seguro éxito a tan magna y benéfica labor encuentran más ojeado plegarse a todas las fórmulas prescribidas y presentarse desde el trono é donde las eleva el azar ó la violencia, el ciego furor de la ignorancia, el inconsciente bravío de las multitudes, la lucha desahuciada de los que querían levantarse después de haber sido apoyos.

Existen, sí, los estudiosos, pero no son las clases privilegiadas quienes los proporcionan, — salvo honrosas excepciones — reclutándose en eso que se califica despreciosamente de «bajos fondos», en esos bajos fondos de donde surge la vida y el pensamiento, los palacios y la industria, los alimentos y el vestido, la ciencia y la libertad, los martires y los héroes; en esos bajos fondos que produjeron al Jesús que adoran los hipocritas y los criminales de regia estirpe.

El porvenir se encargará de condensar la historia del presente y de circundarla con la aureola de la verdad, como se encargó el presente de condensar la historia del pasado. La humanidad actual es un poco de posición desordenada, sin rumbo cierto, que se arremolinan y arresaca en un voraginoso impetu los más precados fulgores de la razón; no puede, pues, actuar de juez para dirimir un pleito donde toma parte activa, ni a la parte que lucha por la razón, deben preocuparle los anatemas de la otra parte que quiere anularla. La depuración de los hechos; el restablecimiento de la verdad histórica, de los móviles que poseen en actividad a tanto conquistador del bien común, es una tarea reservada a las generaciones venideras. Los hombres actuales hacen la historia; que los de mañana, depositados de toda parcialidad y de todo racor, la escriban y traen su filosofía.

La sociedad no se detiene, pues, en ninguna fórmula y si lo hace alguna vez es para adquirir bríos y escalar con mayor rapidez las gradas del progreso. El estrecho círculo en que con frecuencia nos encerramos es la causa de que juzgamos mil reproches al progreso y lo calificamos de perezooso. Allí nacen también esas impacencias que nos consumen, esos entusiasmos y esos desencantos repentinos que tan pronto parecen abrirnos el camino como cerrarnos totalmente. En nuestra corta existencia quiséramos, dominados por una noble ambición, ver realizados los puros ensueños que acortaría nuestra mente; y al notar que no es así, entregamos, desesperanzados, al abandono y al pesimismo; maldicimos a las muchedumbres porque las creemos entregadas siempre a un profundo letargo; las ultrajamos con palabras ofensivas y llegamos a considerarnos como formados de materia diferente de la nuestra.

(Continuaré) Altair.

(1) Conferencia leída el 17 del corriente en el teatro Libertad, con motivo de la función organizada por el círculo «Progreso de Nuevas Ideas».

que se habla rodeado por parte del pueblo entero, que vio bien palpable su mano criminal en los sangrientos sucesos, era grande.

Anteayer, el compañero Ricardo Coteo le disparó tres tiros de revólver y dos más que le fallaron, ó sea cuantos contenía el arma, dirigidos a la cabeza. Salomente le acertó con uno de ellos y aun éste con tanta fortuna para el malvado, que sólo le atravesó la cara desde la mejilla a la parte posterior de la oreja.

El móvil no lo sabemos ni en este momento es fácil decirlo con seguridad, pues está incomunicado y sólo cuando lo oigamos de sus propios labios lo diremos; no obstante, fácil es presumirlo, y á la discreción de los lectores lo dejamos mientras tanto.

Lo que sí aseguramos es que la mayoría del pueblo acogió el hecho con verdadera satisfacción, aunque con pena por no haber quedado tendido en el arroyo revolviéndose en su propia sangre con los estertores de la agonía, para que así supiera, por propia experiencia, cómo murieron sus víctimas el 31 de Mayo.

Y que hablamos con certeza lo dicen bien claro los comentarios del público que corren de la prensa local.

«La alarma que se produjo en el Campo de la Leña al oír los disparos fué espantosa.

Todas las mujeres que allí tienen establecidos sus puestos corrieron al lugar del suceso dando grandes voces.

Agredieron también casi todos los vecinos de las casas inmediatas.

Un genito inmenso ávido de conocer al agresor rodeaba á éste, teniendo los guardias que abrirse paso á viva fuerza.

En un principio las gentes tentaron lynchar al agresor, teniendo los guardias que hacer grandes esfuerzos para librarle de las iras de la muchedumbre.

La opinión reaccionó al enterarse de lo que había ocurrido y conocer al agredido.

Entonces los denuestos que antes se dirigían contra el agresor, se convirtieron en comentarios bien poco alaguetos para el agredido.

Según de público se decía, una mujer que había presenciado la agresión, al ver que unos disparos erraban y otros fallaban, le gritó al agresor:

«Date ésta navaja, q' ésta non falla.»

(Dale con la navaja, que esa non falla).

«El agresor tenía sangre en las manos y en las ropas, efecto de la rapidísima lucha cuerpo á cuerpo que con el teniente Vázquez había sostenido.

Esse, mientras tanto, huía hacia el cuartel de Zamora.

La gente le seguía arremolinándose, pero abriéndole calle sin embargo.

«Entre los grupos partían voces para el amenazador.

«¡Es el criminal de Mayo!

«¡Espérate, no corras, hay que rematarlo!»

El cuartel de la Guardia Civil sirvió de refugio al malvado teniente.

La *Huelga General*, en una nota informa á este respecto que Ricardo Coteo se ha declarado anarquista ante el juez y que había hecho exoresamente el viaje desde Buenos Aires á la Coruña para matar al teniente Vázquez y vengar así la muerte de un hermano suyo asesinado cuando el último movimiento obrero en la Coruña por las fuerzas á las órdenes del susedicho teniente.

Apaludimos sin reservas la heroica actitud del obrero Coteo.

Si todos los cobardes amercilladores de obreros encontraran la misma paga, á buen seguro que la profesión decaería notablemente.

HOLANDA

La Unión Comunista es el título de una nueva federación revolucionaria holandesa. Los grupos federados mantienen su completa autonomía tal como se deduce del siguiente párrafo que á este respecto escribe el compañero Wink en el «Toekomst»:

«Se nos hará quizás la objeción de que la idea de la unión en sí misma está en contradicción con el principio anarquista. Quien así piense es adversario de toda organización y de toda acción común. A mí parecer todo anarquista se podrá admitir á esta unión.»

AUSTRIA

Acaba de aparecer un nuevo periódico revolucionario titulado «Der Freie Sozialist» (El Socialista Libre).

La censura ha hecho ya presa en los números 1 y 2 del colega, por cuyo motivo varias de sus columnas vienen en blanco.

La dirección del nuevo luchador es: Mitzl Muster, Graz, Sackstrasse, 74 III.

ALEMANIA

La Federación Alemana de los trabajadores revolucionarios ha publicado un manifiesto dirigido á los trabajadores alemanes, exponiéndoles los principios de la Federación y combatiendo al mismo tiempo las organizaciones obreras centralizadoras, llamadas «Hirsch-Duncker», y social-demócratas,

Por el «Freiheit», órgano de la federación, nos enteramos que actualmente son 46 los grupos diseminados en todas las provincias alemanas que forman esa entidad revolucionaria.

FRANCIA

La farsa de la legislación obrera

En uno de nuestros últimos números anotábamos la noticia de que la Cámara francesa había votado una limitación de la jornada de trabajo para los mineros franceses. Hoy podemos ampliarla con los datos que nos proporciona nuestro colega «Les Temps Nouveaux» de París, con lo cual queda demostrado una vez más que todo eso de protección al trabajo y legislación obrera que se se anuncia con bombásticas frases, no deja de ser en la práctica pura farsa.

Aprobado el proyecto por la Cámara de diputados, si el Senado no encuentra inconvenientes en su aprobación los mineros franceses habrán obtenido la jornada de ocho horas dentro de cinco años.

La reforma en sí consiste en esto: Seis meses después de la promulgación de la ley, la jornada de trabajo de los mineros no podrá exceder de nueve horas; al cabo de un año de la fecha prejñada será reducida á ocho horas.

La trampa de la ley consiste en un párrafo del tercer artículo que dice lo siguiente: «Por otra parte el obrero tendrá la facultad, bajo formal compromiso y documento firmado, de prolongar su trabajo en las minas mas ábraz del tiempo prefijado. Naturalmente, á las compañías les sobrará tiempo y sombrarán pretextos para obtener de sus esclavos el formal compromiso de prolongar la jornada de trabajo. La presión, la coacción ejercida contra los más débiles, la amenaza contra todos y aun las promesas hipócritas, harán un escarnio de la ley, si los mineros, bien organizados, no tratan por cuenta propia de hacer efectiva la limitación de la jornada de trabajo.

Por otra parte conviene hacer notar que, esa nueva ley, como todas, no condere ninguna conquista á los obreros; viene sólo á reglamentar la jornada de trabajo generalmente establecida en casi todos las minas de Francia.

Rara es la mina donde el trabajo efectivo sobrepasa á las nueve horas y en muchos departamentos citados por nuestro colega, efectivamente es de ocho horas, conquistas éstas obtenidas por el sólo esfuerzo de los trabajadores.

GIRA DE PROPAGANDA

Conforme anunciamos en uno de nuestros últimos números, aviamos á los compañeros, grupos y círculos libertarios del interior que la gira de propaganda que se propone realizar nuestro compañero Gungliano comenzó el día 3 del próximo Abril. Los compañeros que deseen dar reuniones de propaganda en sus respectivas poblaciones, deben inmediatamente ponerse en relación con La Protesta Humana para organizar la excursión de manera que salga lo más en armonía posible con los intereses de todos.

Avisos y Comunicaciones

El centro de publicaciones de Marcelino Bordoy, Venezuela 1154 ha puesto en circulación por cuadernos semanales la interesante obra «Garibaldi—Historia Libertal del Siglo XIX», escrita por el que fué nuestro compañero Rafael Fargu Pellicer.

Aquellos de nuestros camaradas que quieren tener un libro fiel expresión del progreso de las ideas avanzadas en el siglo pasado, los recomendamos su adquisición. Precio de cada cuaderno semanal de 32 páginas 0.25.

Se reparte á domicilio por cuenta de la casa editora.

«Germinal». Tal es el nombre que llevarán las marquillas de cigarrillos que próximamente á fin de este mes pondrá en circulación la Cooperativa de Obreros Tabaqueros, de esta ciudad.

Los motivos que los trabajadores tienen para prestar el más decidido apoyo á esta iniciativa de los obreros cigarreros, se expresan por el artículo 10 de su estatuto, que dice como sigue:

«Después que la Cooperativa cuente con un fondo de reserva para asegurar su marcha se destinará:

(a) Diez por ciento para la formación de escuelas laicas.

(b) Treinta por ciento para los gremios que se propongan independizarse en la forma que los cigarreros y con idénticos fines.

(c) Diez por ciento para las víctimas del capital.

(d) Diez por ciento para la prensa esencialmente obrera, y lo restante se distribuirá en la forma que la asamblea lo determine.

Conocidos los nobles fines que guían á la Cooperativa de Obreros Tabaqueros, no dudamos que todos nuestros compañeros y los obreros en general se dedicarán á una activa propaganda á favor de los cigarrillos «Germinal» en almacenes, cafés, cigarrerías, etc. etc. Lo mismo declinamos á nuestros compañeros de la campaña.

Todo esto por supuesto, sin olvidar el boycott á los productos de «La Populaire» y á los cigarrillos «Boycott» que antes de nacer están ya boycoteados.

Hemos recibido el número perteneciente al mes de Marzo de la notable revista «Archivos de Criminología, Medicina legal y Psiquiatría», que dirige J. Ingequieros.

Trae el siguiente sumario: «Asilo colonial para alienados» por Franco da Rocha; «Abulia motriz incompleta», por Rodolfo Setev; «El Histerismo en la criminalidad» por F. Netri; «Condena del sacerdote Bertraan», Edouard French; «Locura religiosa con violación de cadáveres. Tentativa de homicidio y desecato», por F. Yucetti; «La lucha contra el alcoholismo en Chile» por E. Deformes. Documentos, Variedades y análisis de libros y Revistas.

Se suscribe en la redacción, Cuyo 1131.

«Recibimos también la simpática revista «El Sol» que dirige nuestro amigo Alberto Ghirardo. Publica un selecto material literario y de doctrina que la hacen acreedora á la decidida protección de cuantos viven por las ideas avanzadas que abarcan el porvenir.

Los pedidos á su nueva dirección, Viamonte 869.

«Los compañeros de la Escuela Libertaria de Rosario, nos piden para satisfacción de los donantes la publicación de la lista que sigue:

«Suscripción á beneficio del Colegio Libertario «Luz del Porvenir»

Una función á beneficio del Colegio, dada en la Casa del Pueblo 2380, Un almacenero 200, Cayetano Ruiz 50, Narciso Jardón 50, Un compañero 100, Sin la instrucción no hay luz en los hombres 50, V. A. F. 20, Sobrino de un cura 20, Otro 200, Francisco Cuevas 20, F. X. 30, A. X. 20, Rección casa 50, M. F. 50, J. O. González 50, Francisco Neto 20, Aceitador anarquista 40, Un viejo en la idea 25, Rección casado 50, L. G. 40, M. Ocaña 50, Juan Contreras 50, C. T. 50, El primero de los apóstoles 55, M. F. 50, José Cullula 40, Juan Men 30, Félix Orriza 20, Compañero 60, A. Latorre 200, Anasite á la igualdad 70, L. G. 30, Juan Mesa 100, Ramón Bogañe 40, Viva la emancipación 10, Un lechero anarquista 30, Un talabartero 20, Un oprinado 15, J. Bimater 20, Un lechero anarquista 20, Infantería 20, Luis tiene el tiempo su capital 05, Si pudiera daba más 05, Contador 10, Una familia oprimida 20, J. M. 10, Máximo 20, S. Rivero 50, Ignacio 20, Roque B. 20, Enrique 20, Francisco Neto 20, Dos compañeros de San Jorge 120, Perpiñá 50, Abajo la G. Civil 10, J. Torres 100, Un nombre estrambótico 50.

Total pesos 4995.

Salud y A.

El grupo «La Venganza será Terrible.»

Reuniones

Mañana domingo 16 de Marzo, á las 8 y media a. m., celebrará Asamblea general la Sociedad de Caldereros en la calle Zúrate 360 (Boca), para tratar asuntos importantes.

La reunión de delegados de sociedades obreras para iniciar una serie de trabajos contra la interesada propaganda inmigratoria se celebrará el 20 del corriente á las 8 de la noche en la calle Victoria 2040. En ella debe darse lectura del manifiesto acordado en la reunión anterior.

Conferencia Libertaria

Mañana domingo 16, á las 8 p. m., tendrá lugar una conferencia en el Círculo de Estudios Sociales de la Boca, Olavarría 381.

Disertarán los compañeros Luis Darán y Sparacco Zeo sobre varios aspectos de la cuestión social.

Reunión de Obreras

Mañana domingo, á las 2 de la tarde, se celebrará una reunión de propaganda entre obreras en el salón de la Sociedad de Empleados de Comercio, calle Bolívar, del 188.

Recomendamos la asistencia á todas las mujeres por la mucha necesidad que tienen de elevar su nivel moral é intelectual.

En dicha reunión, varias compañeras del grupo «Las Libertarias» harán uso de la palabra.

Fiesta Libertaria

Hoy sábado 15 de Marzo, el grupo Libertario de Corrales celebrará una velada libertaria para conmemorar el 32º

universario de la proclamación de la Comuna de París, en el Salón «Vorwarts», Riñón 1141.

El beneficio líquido es para la escuela libertaria «Nueva Humanidad» y para favorecer á los periódicos de la idea.

Regístrate el siguiente PROGRAMA

- 1. «Hijos del Pueblo» por la orquesta.
2. Conferencia por el compañero Ros.
3. Drama «La Fuerza de la Razón».
4. Himno de los trabajadores.
5. Drama «Pan del Pobre».
6. Baile familiar.

Precios económicos.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

á favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital — Lista n. 165. — G. I. M. 65, A. F. Gagliano 50, A. Ribero 50.

De la paandería La Unión — A. Troitiño 1.00, Vicente Romero 1.00, José Fernandez 50, J. Hucha 50, Evaristo Carregado 50, Alfredo Garcia 50, Grana 20, Total 4.20.

Grupo Dresi—Hurra' por la anarquía 20, El horror del obrero 20, José Gil 05, José Dias 10, V. R. 10, A. Viqueira 20, Galileo 15, Total 1.00.

Suscripciones fijas — V. Bistolfi 1.00, E. Iglesias 1.00, S. Terreros 1.00, J. Taddei 1.00, G. y Liso 1.00, Juanateri 1.00, J. T. Ros 1.00, José Torres 1.00, A. Clara 1.00, S. Dreni 1.00, J. Gandiso 1.00, P. Polimanti 1.00 A. Uberto 1.00, G. Rava 2.00, J. Muisé 2.00, Santiani 2.00, M. Púa 1.00, P. Teyeda 1.00, J. Loriai 1.00, E. Reñate 1.00, Total 22.00, Decontados 2.40 por cobranza, restan 19.60, más 1.00 de P. Salucci Total 20.60.

Un nuevo 10, Un monigote 20, Uno che amledice il re imcto 50, Un socialistaide 10, Del Giud ci 20, Peluquero 20, Total 1.30.

Lista á cargo de Maquina—José Pedroso 20, I. Gil 30, Negro sinforoso 20, N. 150 40, N. 163 20, Catecúmeno 10, V. L. E. H. 40, Perco 20, «Un padre de sus hijos 40, Paviati 20, Cuaquier cosa 20, Un portorriqueño 30, Ferrati 20, Lo que te parezca 30, Un Ideal 30, Villa:Marin 20, Frembitero Sagatta 20, Libertad humana 30, C. Mazzitelli 30, M. Fernandez 70, Un bohemio 30, Un revolucionario 40, Vado all'inferno 20, El antiguo espiritista 50, Tres amigos de la idea 50, De la idea uno 10, Un servidor 10, Total 7.70, Decontando 1.00 por otros periódicos restan 6.70.

Cigarrería Tres Coronas 3.20, Cigarrería La Cubana 2.00, Venta kioscos 5.20.

De «Alce» A. V. 30, J. P. 50, G. V. 15, Baudino 20, Total 1.15, Recibido 2.30.

De Campana — L. Terrera 1.00.

De Apaciao — Angel Bologna 50, Emilio Quiroga 20, J. S. 30, Bernardo Moreno 50, S. Robles 1.00, Total 2.70.

De San Pablo — Un juez de paz que esconde un criminal 20, Juan Dieguez 20, A. los socialistas 60, Los socialistas etc. 30, Un amante de la idea 10, Un sastre 20, La Superiora 20, Un ayudante de piso 15, Un burro etc. 20, Cualquiera 20, Un sastre 20, Miravalle 20, El correspondiente 20, Total 2.95, Recibidos 2.35.

Del Caballito — Palmiro 60, Un guvero 70, Una scarpa 20, Francisco 30, C. Chiachio 50, G. abbaso 1 prest 15, Total 2.55, Recibidos 1.55 «Protesta» y 1.00 «Avvenire».

«A. M. 40, Herije 10, Vermifugo 10, Desgraciado 10, Luz en las tinieblas 20, Total 1.00.

De Victoria — I. compagui á Victoria conteneremos 30, Un posto chino 20, Carlo 20, Un cane 10, Un calabrese 10, Una compañía 10, Umberto I 10, Napoleón 20, Imperial 20, Sempre avanti 20, Cascurini 20, Un amante de «La Protesta» 15, Un Ideal 20, Un bel principio 30, Sempre avanti 30, J. falsari etc. 20, Total 3.00, repartidos 1.50 para «L'Avvenire».

De los Toldos — Basco 20, V. la anarquía 15, V. la idea 20, Basco 20, Amigo Rizzi 40, Basco 20, Epliano Uriarte 30, Basco 60, Felix Auput 20, Miguel Pesce 30, Acapada 20, Juan 10, Eaten Gianoti 50, Viva la flor etc. 50, Viva la anarquía 40, Unión y coraje C. B. 50, J. B. Cerri 20, Los falsos etc. 20, Total 5.35, Recibidos 6.40.

Dr. Alem — Pedro Courtesés 5.00, Repartidos 2.00 «Protesta», 2.00 «Rebelde» y 1.00 «Nueva Civiltà».

De Abajo — E. Medina 1.00.

Por conducto de la Librería Sociológica — Uno 10, Otro 10, L'uomo che ride 10, Cimà 40, Una yencio 50, Uno 15, Total 1.35.

RESUMEN

Total recibido para el presente número 5, 63.25

GASTOS

Impresión de 2500 ejemplares del presente número » 48.00

Redacción y Administración » 15.00

Correo » 2.25

Impresión de 2000 listas de suscripción » 8.00

Total \$ 84.50

Déficit del número anterior \$ 0.65

Déficit actual \$ 21.25